

Prólogo a "Historia

HACIA UNA NUEVA HISTORIA DE LA HUMANIDAD

C'

No pienso hallar contradicitor válido para las dos siguientes
tesis: ninguna de las ciencias del hombre ha realizado conquistas
tan decisivas en los últimos decenios como la historia y ninguna ciencia
del espíritu atañe, como ella misma, el interés de las multitudes. Los
hechos prueban cada día el valor de ambas afirmaciones, no sólo en el
campo de la cultura, sino en el más amplio de lo valioso social. La
sociedad del siglo XX halla en la lectura y comprensión de lo histórico lo
que es precursora de las grandes civilizaciones ~~descubrían y amaban~~ ^{buscaban} en la litera-
tura, la filosofía o lo esoterismo bíblico: un modo de vivir en el mundo,
o mejor dicho, un modo de saber cómo se está en el mundo.

Esta situación merece ser considerada ~~en su mismo~~ con algún
detalle, pues en el desarrollo e influjo social de la ciencia histórica se
engarza, precisamente, una de las características específicas de la sociedad
~~de finales~~ ^o del siglo XX, tal como va surgiendo de la gran crisis ~~de~~
que se inauguró ^{en su} ~~en la~~ fatídica segundo decada. No referimos, concre-
tamente, a la gran reacción antibarroca, ^{al viraje hacia} ~~poniendo de la~~ ^{hacia} ~~multitud~~ los
valores primarios, ~~saltando~~ ^{en la} ~~pasan~~ la raya ~~adulteradas~~ las

encuadres
 anónimos, estructurales y ~~que~~ las tintas que identifican al hombre. Es de
 todo lo ^{social y el político,}
 todo lo ^{intelectual}, el artístico ~~desarrollado~~ y el científico, ^{la realidad}
 documentaria - un legado barroco, ^{apenas público} ~~recortado~~ por la Ilustración y
 descabellado ^{en su desarrollo} por el Romanticismo - ha sido bombardeada sin tregua. Porque
 el hombre ha dejado descubrirse a si mismo, ~~el hombre del siglo XX~~
~~el hombre de los mitos~~ comprender el íntimo mecanismo de
 sus reales elementales. Claramente la suerte ha sido dura; tan dura
 que aun entramos en ello. Los hombres ~~a la fin~~ ^{no} plenamente que hemos
~~nacido en el~~ vivido en el siglo sabemos lo que cuenta este crucial
 desiguald穿上衣 : Para todo el planeta, un guerra mundial;
 para cada país, una ^{y a veces sanguinaria} ~~invasión~~ ^{cuando sea sanguinaria y violenta}
 y repulsiva, ~~tan~~ ^{así}, bandas civiles; que tanto ~~causó~~
~~no frágil~~ ^{frepesadas}; para cada individuo, un dramático desequili-
 briu interno entre ~~la~~ autenticidad, ^{y el conformismo, la distancia y la}
~~mitos~~ ^{disidencia y el conformismo. Puede como si} ~~los hoyas~~
~~quedado que se hombre fuera tentado~~ ^{en su base} ~~que~~ ^{de}
 costa de ~~este~~ ^{sin embargo, y aun a riesgo de convertir en}
 mito la lucha contra el mito - como se ha demostrado en la tendencia
 colonialista de gran parte del ^{parado reciente,} ~~gobierno parado~~ se ha progresado en el
 mundo. Tanto que ^{Algunas veces la penetración ha sido tan profunda} ~~el mundo~~
~~Hoy no hablamos en el mundo de~~ ^{en el mundo}
 mitos que el investigador se ha quedado pasmado ante el ^{hoy} ^{hoy}

fuerza singular que podía liberar su curiosidad melódica. La aventura de lo caso en el campo de la física atómica ^{ofrece un paralelo} sus modelos de lo que desarrolló paralelamente ha sobrevenido en el de la historia vital.

Sólo / (3

La historia; la buena historia de 1900. ~~que~~ Era la valiosa de
corillo, y ~~que aun mucha vive y muere por ellos aunque parezca mentira~~
~~memoria, que aun mucha vive y muere por ellos aunque parezca mentira~~
~~muchedumbres,~~
~~o pensar que aun ~~muere~~ muere por ella ~~muchas~~ ~~de muchedumbres~~~~
porque no es fácil ~~entender~~ trazar los impulsos ideológicos una vez han tenido
el centro de resonancia social. Era una historia montada sobre un ar-
mazón de fotos innumerables ~~fichas~~, cada una de las cuales representaba
varios eruditos.
~~el espíritu de ~~libertad~~ para redoblar. Trabajar intensamente al~~
poder, que amarilleaban en los estantes de centros y seminarios de trabajo;
pues que tenían el fatal punto segú de convertirse en ~~rejas de odio~~
~~en campo de concentración~~
~~en catapulta de odio.~~
~~en su espíritu de ~~libertad~~ para redoblar. De la poca erudita al abusivo~~
~~de la poca erudita al abusivo~~
~~petrerburgués no hubo otro paso que el~~
~~no mediato otro paso~~
de lo gran Bertha o al final de la barricada
comprendió la historia o el artículo periódico en que tal compendio habla
que el positivismo es errado por el romanticismo. En Hammín fueron
niveles digerido. Con lo que no hacemos referencia a la ~~simplificada~~ ~~adversaria~~
~~antiradicarista~~ en principio, como son contrarrevolucionaria burguesía y proletaria-
~~so, en el caso de la burguesía - se~~
~~realizada condenación de la historia nazi-~~
~~epidémica // no radical.]~~
~~la cantidad del mal~~

~~so. en su principio se~~ rebeldía convencional
Los efectos de ésta fueron de índole epidémica // no radical.
La enfermedad del mal
de la dolencia - avolución tenía una gravedad mucho más honda.
~~está radical en el desfeto barroco de que trae la imponente fazada~~
~~vicio~~

La historiadora del siglo XIX no habían intentado dell-
tear el parado de la humanidad; habían querido adaptarlo a un
método sistemático. Pero es muy difícil reducir la sangre humana
del hombre y el alma ~~uno~~^{al hombre} a cuatro líneas ^{de molde,} ~~del paño~~ tal, al capitulo que
de ~~esta~~ ^{de} ~~impresión.~~ La historia verdadera se resistía a dejarse caer por el
corce de la erudición, ~~por el formalismo marxista o el criterio de la~~
~~historia aparte postrromántica.~~ Lógicamente, no habían hecho concesiones, grandes
o ~~grandes~~ y una grande concesión. Se ~~ha~~ renunció a la sola his-
toria política y se puso en orden ^a la historia diplomática; se dijo que
escritor ~~una~~ ^{una} clase regente historia: la ~~históri~~ interna,
en la que se estudiaban instituciones, clases sociales, obras de arte; ^{como} ~~era~~
un cajón de sastre universal. Nadie llegó a comprender nunca en qué
consistía esa ~~esta~~ historia a doble fazada. Parece que solo fue admitida
como recurso didáctico, en los programas escolares y universitarios de este
académico; ~~Pero~~ sin embargo, era la ~~sancionada~~ historia oficial.

~~El siguiente trazo~~ ^{se leyo} de ~~esta~~ historia llevó a
que a ella habría seguido la historia de la Cultura. Era una eva-
sión impuesta por el deseo de saber de la multitud, a la que cada día
entretabas menos ~~de~~ el anecdótico ~~que~~ fumambulico de la ~~históri~~
historia militar y las inexplicables carambolas de la vida política y
diplomática. La gente que compraba libro de historia de la Cultura surgió

como una paracea. ~~Pero yo se la planteo al Entomólogo intelectual~~
dijo: ~~deben andar por el camino de lo que recordó,~~
que las proclamaron que debía
para la investigación histórica, que no han olvidado lo esencial,
que se habrá olvidado lo esencial,
que el hombre vive en estado de civilización y que han de explicarse
la marcha de ésta si queremos entender algo de la ~~raíz de las~~
evolución de las sociedades. (Esto es, marcha progresiva) ~~pero en perfección~~
de las sociedades. No eran así, en verdad. Fue el primer intento
determinación
acento en la fijación del rumbo histórico. ~~fffff~~. Algun día, ~~con excesiva alegría,~~
algun día a la hora se lanza un, alegremente festas y sociólogos,
geógrafos y poetas, aquejólo su y filósofos. La historia cultural adolecieron
el granísimo defecto ~~de ser un campo de constituirse en ensayos,~~
gatadas, no en historia en sí misma. Por esto fueron más ^{muy} articulación era
dramáticas que las
mentre ideológica, porque un autor manejaba valores universales, hermanos
spirituales. Por esto resultaron inmediatamente mucho más dramáticas
que los ya intrascendentes relatos de gesta política y diplomática. Las
cultura en un otro sentido en vehículo
historia de la ~~Cultura~~ se convirtió en instrumento del nacionalismo era-
cerado, del desacionismo racista, del materialismo ~~socializante~~
del tradicionalismo pueblito. De aquéllos como, mientras vivían retri-
cado por un estilo brillante y una mente aguda y sepiata.
Con todo ello, la historia de la Cultura ~~fffff~~ tenía un

atraídos incomprensiblemente superior al de las engorras páginas de la vieja historiografía. De aquí nació y se abrió, en el sentido de que mucha historia de la cultura ~~que~~^{no fueron} ~~que~~^{entre el público} ~~que~~^{introducen} el mercado editorial nazi más que retazos y estapetes de otras tantas historias del pensamiento, de la literatura, del arte, de la ciencia, de los científicos, etc. Pero es indudable que esta especialidad histórica logró abrirse camino ~~para~~ ^{en} los días en que Jakob Burckhardt escribió sus ~~magníficas~~ páginas de "Die Kultur der Renaissance in Italien".

¿Historia o Cultura? Bien. ^{Con ello llegaron al decenio de los años 30.} Pero para dejar quedada clara la verdadera historia. ~~Para reconocerla fue posible, una guerra y una revolución, un tanto dominio de la actividad humana, la I Guerra Mundial y la construcción bolchevique.~~

¿Historia o la cultura? Bien. Pero se quedaba muy lejos aun de la verdadera historia. Para reconocerla fue necesario el ~~espíritu~~ ^{camino} de espíritus que la humanidad debía recorrer en los ~~decenios~~ ^{siglos} cruciales de 1930 a 1950. El dolor y el sacrificio abrieron los ojos hacia una historia mucho más humilde, una historia definitivamente real, ~~que~~ ^{sus} ~~fue~~ ^{propiciada por} la acción de todos los protagonistas, sociales, de lo mismo que hacen y vivimos la vida - y por tanto, la historia - de cualquier de nosotros ~~que~~ más metido plenamente. Lástima que el momento era opotuno. A lo largo de una cen-

duría el hombre creído y no habría desarrollado una gran variedad de ciencias paralelas, cuya ~~aportación~~ aportación resultaba imprescindible para intentar realizar la empresa de captar el hombre en su dimensión social - que es una dimensión atómica, si se considera la ~~solidad~~ solidad del hombre en ~~común~~ sociedad. Nos referimos, en primer lugar, a la Geografía humana, que ha logrado sistematizar ~~en~~ coractando internalizar la situación del hombre en y ante la Tierra, poniendo de relieve los infinitos ^{y sólidos} vínculos entre las sociedades y el paisaje creado por ellas. Luego a la economía y la sociología, cada una de las cuales declaran ~~simplemente~~ gones olvidadas por los intereses inmediatos de la gente, en su vocación simplemente biológica o bien, ~~en~~ en otros pedazos superiores, técnica, material y moral. En fin, a la demografía, que ~~misionó~~ encierra el papel decisivo que juega en el desarrollo humano el ~~poco~~ proceso de nacer y morir, factores elementales hasta entonces ignorados por los eruditos.

Con estos nuevos recursos, y ~~que~~ el empleo bienintencionado del método estadístico para cubrir la inevitable resueltada de ondas, pudo aspirarse, como decíamos, a elaborar una ^{verdadera} historia ^V del hombre, no una historia del simple ~~ocurrido~~ evento. Algunos ~~fueron~~ historiadores habrían presentado el camino y habrían annunciado la buena nueva desde 1929. Pero ~~fue el comandante~~ que ~~dijo~~ que ~~Peru con esto no habrá~~ al Perú no claramente no habría ganado la batalla, sin ~~la~~ formidable

(8)

dado
trágico mundial entre 1936 y 1945. Tambaleante, la sociedad se
reconoció a sí misma y quiso indagar la causa de que fuera así y
no de otra manera. Intento epifánico que era siempre punto de re-
ferencia, aunque se vuelva a las andadas y la tendencia estructuralista
y mitológica ~~que~~ se recubra con sus velos y los mejores propósitos de
aquella época.

Por esta amplísima brecha la nueva historiografía ha ganado su
batalla. Hoy no puede (medir) la profundidad ~~de su~~ de su
avance. ~~ni tan sequiera~~ En pocos años han quedado arraigados — los cuadros
históricos ~~reputados~~ más modernos. En realidad, existen dos historias: la
que se habla ^{la que se hizo} y ~~y~~ ^{después de} 1950 (fecha del IX Congreso International
de Ciencias Históricas, celebrado en París). En su vertiginoso impetu e im-
posible preguntarle por su método y sus objetivos. Sinal ~~de lo que~~
inequívoco de lo temporal, de la juventud del proceso en que los historiadores
no hallaron asiento. Aún ~~no~~ ^{un} tranquilo día en que po-
día aprenderse el arte de historiador leyendo ^{los} ~~los~~ megade páginas
del Burckhardt, del Langlois o del Bauer. Hoy el historiador debe recono-
cerse historiando, como el pintor pintando y el escritor sabio adóneis
en la monumental probeta de los ciclotrónes. No hay academias, ni
trabajos hechos. Pero debe apañarse a la vida, al presente o al pasado. Más
adelante, con los agujas ya en remanso, vendrá el momento de las definiciones

dogmáticos, ni si que puede haberlas cuando se establece que el principio de la historia vital es el mismo sobrevivir a la sociedad en marcha.

La vida del pasado iluminando el presente, no enredándolo nada, pero habilitando a todo para comprender y, sobre todo, para no desfallecer. El pasado íntegro, en todos sus dimensiones, de arriba a abajo, de derecha a izquierda, desde el rey al zagal, del literato al comerciante, en un juicio-nitido deliberado de querer abarcar todos mis problemas, de interrogar sus ~~ya~~ mudas ciegas pupilas y mudar bocas. No de dividir justicia y de condenar a blancos o negros. El historiador debe renunciar definitivamente a ejercer el papel de magistrado, porque ¿quién tiene razón? Y la respuesta es siempre: nadie o todos. La ^{llevaron quien} llevó el tiempo ^{y quien} ~~que~~ que fue denotado, el pobre y el rico, el tradicionalista y el revolucionario, el ~~o~~ plañifador y el liberal, el blanco ^{somos} y el rojo. Y morirás, tu presente, ~~nos~~ solidario de ~~esta~~ parte de los riglos, ^{que lo sentimos} sagrado, ^{somos} ni discriminación de virtudes ni errores. Porque tal es el pulso que la Providencia ha dado al ^{social} ambiente ~~obligatorio~~ que ~~es~~ exime a las colectividades de pecar en lo ^{histórico}.

~~Electoral non obligator~~
El siglo XVII no encontró una fórmula ~~para~~ para la absolutoria para los errores de los principios hablando del sentido providencialista de la historia; el XVIII, en pleno dominio del voltaíanismo, la comisión la mitad en función del progreso de la ley contra las tiranías, de la

ilustrada
 mayor contra el obscurantismo conservador; el XIX, centuria materialista
 por excelencia, ~~ante~~ creyó que la historia debía entenderse como evolución;
 En nuestros días, al mismo tiempo que coexisten los principales géneros de
 citados rasgos principales tesis, la historia vital reconoce que elle misma
 no es más que fluctuación, generalmente imperceptible, pero fluctuación
 en fijo, con sus períodos de ~~plante~~ auge y contracción, plenitud y
 decadencia; ~~pero~~ entre lagos de tal manera que no podemos reconocer en ellos
 las grandes pulsiones cívicas que ~~hayan~~ ^{a su estudio} han ilustrado suyo conocimiento
 no ilustrado lo nombre de Fichte Vico, Hegel, Spengler, Tynbee. No
 La historia es mucho más asequible q. Como nuestra propia vida, se ex-
 plica por lo que ~~está~~ ^{vamos} haciendo, no por el impulso final juntificativo de
 una memoria. ¡Y quién, aun el más frío, osaría proclamar que se justifi-
 fica hora a hora?

Así se nos presenta la nueva historiografía. Una tentación
 guerra para comprender la humanidad en su ~~totalidad~~ experiencia
 total, sin prevernos ~~de~~ de ningún género, sabiendo que
 para la mayoría de la gente el hombre ha sido el motivo más fuerte
 de su actividad en la vida, pero sin negar el efecto trascendente en la cultura
 social de una postura ética o de un pathos religioso. Una
 tentación que admite todas las inquietudes ^{todas las interrogantes} y ^{todas las preguntas}
 sin reducirlo a las fáciles estructuras del materialismo ~~materialista~~ ni a
 maneras y antihistóricas)

En el químico pensamiento de la ~~una~~ ^{mis} escuela histórica culturalista.
 En una palabra, la historia del ~~único~~^{mismismo} nombre, en sociedad.

X X

La escuela ~~histórica~~ francesa ~~francesa~~ ha ganado la batalla de la nueva historiografía. Precedida por ~~los~~ algunos estudios norteamericanos y británicos, de ellos ha calido de ~~menos~~ la responsabilidad y el mérito y la responsabilidad de fraguarla. La ~~empresa~~ ha sido tanto más dura cuanto que se trataba de ~~superar~~ el maratón ~~batió~~ la ~~carrera~~ de la historia ~~presentista~~ erudita edificada por tres generaciones de ~~estudios~~ investigadores alemanes, de de Ranke a Meinecke pasando por Mommsen. Si lo que ha sido así, nadie debe desplorarlo, en beneficio de este querer creer que es la cultura occidental.

Si embargo, no debe ~~des~~ pasar desapercibida la gravísima lección ante que nos depara lo acocido en el desarrollo de la ciencia histórica de allende y aguas del Rin. De un lado, la arrogante historia germanica cabalgaba al servicio de un despliegue imperial y sacrificaba cuanto en

en ella quedaba de humano un holocausto a la grandeza de la Patria; más adelante, este sacrificio llevó a la delirante desdena a los años entre dos guerras, cuando la historia y sus ciencias apresuradas trataban de justificar la muerte de la libertad - no ya ^{solo} la invulnerable libertad de dirigirse a Dios, sino la mínima opción de encuzar unos afectos o unas apetencias - en nombre del mito de la sangre. Aquí se abarcó el carro de la ciencia germanica, porque aunque habría triunfado el espíritu ^{había abjurado de la superior misión} a ^{había seguido el valor universal} oficio a ^{que} que obedecía, ~~había seguido el valor universal~~

~~que~~ a que viene toda conquista científica: alcanzar un valor universal, valeros bajo todos ^{en} cualquier régimen y sobre cualquier paralelo.

Mientras tanto, la ~~en~~ historiografía francesa, que a principios del siglo había pedido el impetu creador de un Michelet o un Joubert de Coulanges y devoraba por los meandros de un ~~histórico~~ arido positivismo, empujaba a animarse con ^{la} estímulos que procedían de distintas ~~en~~ direcciones. Una ^{de} ~~de~~ ^{entre} ~~entre~~ procedía ^{de} la de una cátedra de Geografía, donde Vidal de La Blache reñtaba los principios fundamentales ~~de~~ del género de vida y la libertad de la respuesta del hombre ante el azar de la naturaleza. Otra, de la escuela sociológica de L'Année Sociologique, ~~en~~ en cuya revista colaboraban Durkheim, Lévy-Bruhl y Simiand, en un ^{analizado} ~~púeblo intento de~~ ~~multar~~

(13)

en un decidido empeño de analizar las interacciones entre
sociedad, economía y política, más allá, o más allá, de ~~la misma~~
los dogmas fijados por Marx y el revisionismo marxista. El tercero, y no
el de menor importancia, ^{de un} el grupo de historiadores de arte acuñado
por Francastel y Mâle. Pero ninguno de estos alicates ^{primaria culto} que ~~aparecieron~~
~~la amistad con~~ los jóvenes investigadores nacidos de los aulas con un estíto
instrumental completo en humanidad y técnica ~~una~~ erudita. Muchas
voz podían escuchar y muchas eran las ~~diversas~~ rítmicas que se disputaban
al navegante. ^{De lo que?} Lo que ~~tenían~~ estaban seguros era de ~~se pone ante~~ su fidelidad al credo
de su propio intelectual que habían abrazado: la ~~ficción~~ la verdad, sobre
todo y hasta la muerte. Para muchos, ^{esto} no fue una soberbia imagen
mítica...

De este grupo de jóvenes investigadores que asistieron a las aulas
máis 1900, el clarin del armisticio del 11 de noviembre de 1917 les
dallo ya profesores o en camino de ocupar una cátedra universitaria. Los
más brillantes fueron enviados a ~~repartir~~ repoblar ~~el territorio~~ las
aulas y seminarios de la Universidad de Strasburgo. Allí ampliaron
en ~~temporadas~~ cerebro excepcionalmente dotado para la historia el saber
histórico en profundidad: el medievalista Marc Bloch y el ~~mas~~
semi polifacético, dinámico y cerebrante Lucien Febvre. Ambos a su
habían de fundar la revista "Annales", que desde 1929 ha ~~sido~~ constituido

las conexiones existentes entre factores sociales, políticos y económicos

el banderín de eupante y, a la vez, el portavoz de la nueva escuela histórica francesa. Los combates^t de los "Annales" son ya legendarios y han dejado profundo rastro en la historiografía contemporánea. Puede afirmarse que en nombre de una historia humana, libre de cualquier definición seca e interesada por el estudio de las economías, las sociedades y las civilizaciones, aparecieron a los estudiantes universitarios y mercieron la atmósfera de los académicos. En realidad, nadie podía mantenerse ajeno a tal movimiento, que implicaba un serio en el ~~comodo~~ horizonte del ~~reparado~~ ^{librado} separado horizonte de los historiadores al uso. Se decía que estar con o contra los "Annales".

Desde 1945 ~~en este grupo~~ la nueva escuela francesa, dirigida hasta su muerte por Febrer (†1958) - Bloch le había precedido en mano ~~los~~ genocidios - , ha dado ~~que~~ ^{que} ha irradiado fuera de las fronteras y ha hallado simpatías en todo el mundo. Sin variación alguna, puede aseverarse que hoy figura a la cabeza del movimiento histórico universal, en una jerarquía espiritual reconocida por sus compatriotas de armas y que ~~el~~ ejerce gran influencia ^{ejemplar} ~~sobre~~ ^{que} procliga y comunica la soberanía del Estado. Quién os afirman que la cultura es impotente - un ministerio de gastos, que no paga - , hallará en esta ejemplar conquista, de un reditu internacional motivo de ^{protección} ejemplar meditación pura y recta,

(15)
particular ni pertenece a la grey mayoritaria del país de segundo
o tercer orden que, no teniendo ya imperio material que defender, solo
pueden aspirar a procurar a sus ~~los~~ ciudadanos un paralelo bienestar
material y una consideración científica y técnica universal de primer orden.

x x

La ^{pureta} Historia General de las Civilizaciones nos une histórica

realizada por el ~~los~~ grupo de los "Annales" en sentido estricto. Al contrario, es ~~Carrión~~ que ~~que~~ es
una historia de la Sorbona, como tanta otra ha dado ya el ~~último~~ ~~último~~
clanista de la Facultad de Letras parisina. Pero en el momento actual
en la que más se approxima al ~~último~~ ~~último~~ estilo — ~~junto~~ ^{en su} inquieto y
penetrante de aquel equipo. Constituye, en consecuencia, un testimonio
de primer orden ~~que~~ ~~para fijar~~ ~~la posición en la marcha~~ —
en el progreso de la ciencia histórica y ^{al mismo tiempo} ~~en su aceptación~~ de las pro-
fundas innovaciones que han ido ~~estableciendo~~ ^{realizando} los universitarios en
los últimos años, a compás de la batalla de métodos desenadenada
alrededor del estudio del hombre, de la sociedad y de la historia.

de esta Historia
Hito blanco de los tiempos nuevos, los redactores ^{son} ~~de~~ de
un respetuoso campo de especialidad ~~que~~ ~~consumados~~ ^{Ernest} ~~sabores~~
~~máster consumado, a la que~~ maestros consumados ~~con que hacer~~
y saque ~~el~~ ^{El} profesor Labrouste, uno de los
y pierdone del parado.

autores del tomo dedicado al estudio del siglo XVIII, ganó la catedra y la admiración de ~~los~~ un colegio nacional y extranjeros con una formidiosa serie sobre el influjo de las condiciones económicas en el desenadenamiento de la Revolución francesa. Esta obra figura, con derecho propio, entre los diez o quince títulos fundamentales históricos fundamentales publicado en los últimos veinticinco años. Hoy es el especialista mundial más calificado en el estudio de la burguesía, uno fundamental social, humano y económico, ~~desarrollando~~ de la época XVIII y

XIX.

De semejante autoridad ~~bien en los estudios~~ ^{auténtica disputan} → ejerce en los estudios ~~antiguos y medievales~~ ^{de la dirección} los profesores André Aymard y Edouard Perroy, distinguidos aquél en el análisis de los caracteres básicos de la civilización mediterránea clásica y éste en los ciclos sociales y económicos de la Baja Edad Media. El profesor Roland Mousnier ~~suscitó~~ se ha ocupado ~~con~~ en singular progreso de tema tan sensible como la venalidad de los oficios bajo las monarquías del Antiguo Régimen y los tipos específicos de la gente del absolutismo regio en la época XVI y XVII. Director ^{desde la dirección} de la "Revue d'histoire moderne et contemporaine", ~~que~~ ocupa un lugar más legítimo para detectar la marcha de la menor mordedad en el radio de acción de su saber.

Robert Schneiders y Maurice Crouzet forman un excelente equipo para enseñarnos de desmenuzar, a lo largo de los nuevos métodos de la historia vital, la dura pesa que representan los ^{los} rigores más recientes de la dinámica histórica. Eminentemente colaborador de los "Annales", el primero ha elaborado una historia apasionante, en la que foguean no ya la individuo, sino la continente. En cuanto al prof. Crouzet, sus directrices han sido las que han llevado a buen puerto la presente historia. Su contribución sobre el siglo XX - una apertura sinérgica de factores de todo orden - nos ha fijado en lo que realmente vale: el ~~presente~~ es el único intento serio de reducir ~~a unidad~~ intelectual nuestra época a unidad intelectiva.

x

x

x

Puesta en manos del lector ~~español~~ ^{de habla} de lengua castellana, la presente historia sorprenderá, seguramente. Una Historia de la Civilización que es, a la vez, historia política y geografía humana, ^{análisis cultural} demografí ^{sucinamiento} y movimiento económico, ^{mentalidad social y su desarrollo} social y de la intimidad religiosa. Pero no valete en su lectura, pues muy pronto se dará cuenta de que se ~~se~~ halla en posesión de un instrumento eficaz de cultura, el cual, respecto a las viejas historias, tiene ~~una~~ ^{una} eficacia del cohete atómico sobre la bala de mosquetería.

Era imprescindible que este agradable choque se produjera. Duran-

te mucho tiempo se ha amurado a la cultura del mundo hispánico de no querer empujar ~~otro~~^{en} ~~otro~~ útil adecuado a su tiempo, de vivir ~~en~~ ^{en} puro estadio acomodaticio, sin ~~ganar~~ ^{apetito imaginativo.} Esta afirmación general se va dejando de ser realidad. En todo el campo del saber hay una proyección hacia el futuro, de la que, por circunstancias varias, sólo se dan cuenta ~~de~~ ^{no es una novedad} de momento las minorías selectas.

Tan la historiadora española y americana El estilo de esta Historia, nos muestra ~~que~~ ^{que} incluye para muchos lectores dejar de serlo cuando recuerdan las memorables páginas de El Mediterráneo ~~en~~ ^{el mundo mediterráneo} Tiempo de Felipe II de Fernand Braudel, el primer enunciado sistemático de la política y la figura del Prudente, abordada ~~en su punto~~ ^{en su punto} de acuerdo de su propia coyuntura histórica. Tan pronto lo será para cuantos han seguido el ~~sustancioso~~ ^{poco con no inferior alcance,} y ~~estimulante~~ combate que, en tanto mucha menor, ~~el espacio~~ ^{el espacio} recorrido alrededor del Centro de Estudios Históricos de la Universidad de Barcelona ha librado en defensa de las nuevas fórmulas históricas desde las páginas de los "Estudios de Historia Moderna", aparecida en 1951, y desde las revistas de "Índice Histórico español", surgido un año más tarde. Esto son los mitos modernos que permitirán ~~mantener~~ mantener que permitirán

89

entroncar la realidad hispánica con lo occidental ~~si una en una~~ en una evidente acuerdo simfónico.

Sobre todo ~~admirar~~ ~~y~~ ~~para traducir~~ ~~la~~ ~~Historia~~ ~~se requiere~~
~~de de lujo~~

Gente imbuida ~~del~~ ^{pero su} mismo espíritu, de la Historia que presentamos,
y decir, convencida de la importancia y la pertinencia del pro de los

fatores mínimos en la comprensión de lo históricamente anteriores.
Y, además, gente competente, capaz de explicar con unas líneas

cualesquier ~~afectos~~ omisión en las referencias de a España y al mundo
hispánico, siempre posible desde la degradada fortuna que hace ~~obligados~~
de la Pirinen y Río Grande ~~vallas impermeabilizantes~~ ^{vallas impermeabilizantes} para los
culturales exteriores. Esta gente ~~en~~ forma el propio elenco de

"Índice Histórico Español" y del Centro de Estudios Históricos Internacionales.

Con ello queda dicho mucho, aunque no que ~~quiero~~ ^{en traductores} aralen
acordarse con su forma más que ~~quiero~~ ^{que} la forma de los autores respectivos. ~~esta~~

total tipo de gente se ~~que~~...

Al finalizar el ~~pero~~ prólogo el autor admite más responsabilidad
que la ~~obligación~~ que se desprende de las presentes líneas. ^{Fuera de}
ello, y de la amistad que le une a ^{autores} ~~autores~~ ^{los} ~~los~~ editores y traductores, nadie
dice que ver no asume ninguna carga. [↓] Reconociendo ^{que} ~~que~~
el valor de ~~obligación~~ la incorporación a la cultura ~~castellana~~ en
hispánica e iberoamericana de una obra de tanta categoría, ~~no tanto~~

Juzgamos impropio no hacer una presentación de estos jóvenes
valores, cuyo nombre llenará muy pronto los ámbitos de la ciencia
histórica española.

Y para terminar, ~~añadir~~ una palabra de ~~estimado~~
aliento a los Editores de esta traducción, que con tan fino visión han
sabido reconocer cuál es tan sabido detectar ^Vmejores de
un éxito rotundo que ~~llegó~~ dñiere para siempre a lo anaqueles
~~a España e Iberoamérica las vías y ya se~~ las grandilocuentes,
ridículas y despreciables historias ~~que~~ de nuestros padres. La
presente generación hispana e iberoamericana requiere un instru-
mento potentísimo para formar su conciencia histórica, y yo crezco
que en esto convencido - lo reitero - de que ello se logrará a través
de ^{la} ~~esta~~ punta diamantina de la historia de la Civilización.

(20)

un paralelo con la occidental en un evidente acuerdo simbólico.

No es maravilla, tampoco, que aparezcan conjuntamente en el mercado la presente obra y la "Historia social y económica de España y América", que ha dirigido el prólogo suyo. En realidad, la "Historia general de las Civilizaciones" debería titularse - y con ello no queremos enmendar la página a sus editores - Historia Social Universal. Porque el hecho clave ~~de la historia~~ que la define, la clave que sujetan ^{sus} nervaduras, ~~de la bóveda~~ no es más que la ~~total~~ comprensión del pasado desde un ángulo estructuramente social, desde el mismo en que se situaron aquello que lo vivieron.

Quizá el adjetivo social cause impresión ~~a~~ a quienes leyeron estas líneas por juzgarlo algo así como la traducción en la Historia de la dialéctica marxista. Nada de ello. La Historia Social quiere decir que se ha renunciado definitivamente al catálogo de la permanencia, o de un grupo reducido de permanencias para comprender ~~en~~ ^{sus} otear el horizonte histórico, y que en adelante se pretende hacer un esfuerzo de imaginación para situarse en el terreno de los ~~posibles~~ ^{sus} creadores múltiples ~~creadores~~ K.

sociales: todo lo opio, clases, castas y jerarquías al unísono,
~~en un esfuerzo~~ en una tensión o en un ~~desarrollo~~ éstas manejado.

La presente historia contribuirá como ningún otro instrumento
~~a facilitar el paso~~
~~a favorecer el paso~~ de la visión parcial a la total de la ~~sociedad~~
dinámica humana que no ha llevado a la actual coyuntura. En
este sentido ~~no~~ puede ~~salir~~ ~~de~~ supera infinita-
mente los ~~los~~ moldes de la antigua ^{culturales} ~~Historia~~ ~~de~~ ^{Cultura},
en donde todavía no se ha producido la sabia mezcla metodolo-
gica entre lo ~~espiritual~~ y lo individual y lo social. Ya que
las modernas historias sociales hacen gala no sólo de plantear la
problemática de las sociedades en toda su complejidad, sino de
hacer posible un estudio definitivo de la grande penitadad de
la Historia, mayores en su autenticidad ambiental que en su ins-
pirable ~~hermoso~~ ^{como en el caso, ya} nihilismo de lo hermético. ~~En otras palabras,~~
citado, de Felipe II, solo puede ser ya creíble el personaje
Napoleón después de haber leído las ~~estructuras~~ páginas mastas
de Labrousse. ~~o~~

Cuanto habíamos combatido ~~sentido~~ experimentando
la necesidad de este otoño, saludamos con alegría el advenimiento

de nuevos tiempos para la historia. Formados en la ~~semejante~~
 rígida disciplina de la erudición germanica, ~~pero~~ insatisfechos ante
 la obtención ~~reducción de sus objetivos~~ cuando no lateralmente
 peligro ante ~~tales~~ el peligroso deseo María Carriles anticristiano, ~~sabíamos~~ no podíamos menos de aceptar ~~la cosa~~
~~similar~~ un bagaje pesado, del cual no miramos la si-
 queta ~~origen~~ de procedencia nacional. Por esta causa, cuando se
 no ha querido fijar ~~entre~~ entre los ha querido buscar nuestra
 filiación allende los Pirineos, hemos recordado a todo que la
 suave historia barcelonesa tenía una tradición y uno rango re-
 cultivo, que la invariable fuera cual fuera el tono y el mismo
 de sus representantes ~~que~~ tales eran; en primer lugar, la ~~antes~~
 busca de la verdad por la libertad de investigación, ~~rechazó~~ le linda
 a lo mitológico y lo retórico, la necesidad de una justificación
 global de lo histórico.

Por otra parte, desde 1951, en unas líneas programáticas
 destinadas a proyectar el pensamiento historiográfico catalán más
 allá de sus propios límites naturales, ~~el~~ ~~nos~~ afirmábamos ~~los~~ ^{sus} puntos
 enciales. ~~Si~~ Luego más tarde ^{creo} ~~seem~~ oportuno reiterarlos,
 como testimonio de una imparcial resolución hacia lo nuevo y —

piedra de leque de feríles para seguir por lo transpirenaico.

(23)